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9.4        Officiers de la commission des officiels 
9.5 Officier de la commission de l’élite 
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PROCÈS-VERBAL DE L’AGA DU 28 OCTOBRE 2017 

 
1. OUVERTURE 

 
Evelyne Boisvert, présidente de Plongeon Québec, déclare l'assemblée annuelle des membres 
(AGA) de la Fédération ouverte à 15 h 02. 
 
2. PRÉSENCES, QUORUM ET DÉLÉGUÉS  

 
1. Evelyne Boisvert, présidente CA 
2. Guilaine Denis, vice-présidente CA 
3. Carl Poulin, trésorier CA 
4. Jean-Charles Leathead, secrétaire CA (agissant comme secrétaire d’assemblée) 
5. Nicholas Lachance, Club de plongeon Agami  
6. Alexandra Girard, Club de plongeon Agami  
7. Annie Gélinas, Club de plongeon Agami  
8. Geneviève Poulin, Club de plongeon Agami  
9. Stéphanie Gauvreau, Club de plongeon Boucherville 
10. Gabrielle Vaillancourt, Club de plongeon Boucherville 
11. Mélodie Moreau, Club de plongeon Boucherville 
12. Karyne Robert, Club de plongeon Varennes 
13. Alice Garon, Club de plongeon Varennes 
14. Félix Morin, Club de plongeon Varennes 
15. Stéphane Lapointe, Club de plongeon CAMO  
16. Leila Molnar, Club de plongeon CAMO  
17. Isabelle Cloutier, Club de plongeon CAMO  
18. Étienne Le Blanc Brillon, Club de plongeon CAMO  
19. Ludovic Ian Giguère, Club de plongeon CAMO 
20. Mary Lou B. Dupuis, Club de plongeon CAMO 
21. Jean-François Leclerc, Club de plongeon CAMO 
22. Martin Pelletier, Club de plongeon CAMO  
23. David Bedard, Club de plongeon de Pointe-Claire 
24. Matthew Taal, Club de plongeon de Pointe-Claire 
25. Devon Butters, Club de plongeon L’Envol 
26. Samuel Parent, Club de plongeon L’Envol 
27. Philippe Juteau, Club de plongeon L’Envol 
28. Johanne Boivin, indépendante 
29. Dany Boulanger, Club de plongeon ARO 
30. Olivier Duchesneau, Club de plongeon ARO 
31. Élaine Bouchard, Club de plongeon ARO  
32. Mélanie Duff, Club de plongeon Gatineau 
33. Sarah Mayer, Club de plongeon Gatineau 
34. Nathalie Tremblay, Club de plongeon Gatineau 
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35. Eve Dandurand, Club de plongeon R2P 
36. Simon Foisy, Club CASO 
37. Geneviève Landry, Club de plongeon Vaudreuil-Dorion 
38. Weena Howson, Club de plongeon Vaudreuil-Dorion 
39. Kaila Freeman, officielle nationale (Sud-Ouest) 
40. Lois Kaplan, officielle provinciale (Lac St-Louis) 
41. Helen Cane, officielle provinciale (Lac St-Louis) 
42. Stuart Zsombor-Murray, officiel provincial (Lac-St-Louis) 
43. Stéphane Lortie, officiel national (Laval) 
44. Kayla Bergeron-Vézina, officielle régionale (Laval) 
45. Hélène Morneau, officielle nationale (Québec) 
46. Maxime Morneau-Ricard, officiel provincial (Québec) 
47. Olivier Morneau-Ricard, officiel national (Québec) 
48. Étienne Pelletier, officiel provincial (Gatineau) 
49. Nelson Costa, officiel régional (Laurentides) 
50. Nathalie Gauthier, officielle régionale (Rive-Sud) 
51. Cindy Tourangeau, officielle régionale (Richelieu-Yamaska) 
52. Isabelle Lisé, officielle régionale (Richelieu-Yamaska) 
53. Caroline Streuli, coordonnatrice, communications et service aux membres 
54. Maëlle Dancause, coordonnatrice, relations publiques 
55. Yvanie Bouthillier, coordonnatrice, développement du sport 
56. Claudie Dumais, directrice exécutive 

 
 
3. NOMINATION DE LA PRÉSIDENTE ET DE LE SECRÉTAIRE D'ASSEMBLÉE 
 
AA-2016/2017-001  Il est proposé par Dany Boulanger et appuyé par Nicholas 

Lachance que Madame Evelyne Boisvert agisse à titre de 
présidente d'assemblée. 

 
    Acceptée à l’unanimité 
 
AA-2016/2017-002  Il est proposé par Dany Boulanger et appuyé par Nicholas 

Lachance que Monsieur Jean-Charles Leathead agisse à titre de 
secrétaire d'assemblée. 
 
Acceptée à l’unanimité 
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4. LECTURE ET ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 
 
AA-2016/2017-003  Il est proposé par Geneviève Landry et appuyé par Hélène 

Morneau que l'ordre du jour soit accepté tel que présenté en 
laissant la rubrique « 10- AFFAIRES NOUVELLES » ouverte. 

Accepté à l’unanimité 
 
5. LECTURE ET ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE L'ASSEMBLÉE ANNUELLE DU  

22 OCTOBRE 2016 
 

AA-2016/2017-004  Il est proposé par Karyne Robert et appuyé par Nathalie Tremblay 
que le procès-verbal de l'assemblée annuelle des membres du 22 
octobre 2016 soit accepté tel que présenté aux membres avec les 
corrections d’usage. 

 
Accepté à l’unanimité 

 
6. RAPPORT DES ADMINISTRATEURS 
 

6.1 RAPPORT DE LA PRÉSIDENTE 
 

Voir les pages 14 et 15 du Rapport annuel 2016-2017.  

Evelyne Boisvert, présidente, fait la lecture de son rapport. 

AA-2016/2017-005  Il est proposé par Dany Boulanger et appuyé par Kaila Freeman 
que l'on accepte le rapport de la présidente pour 2016-2017. 

 
Accepté à l’unanimité 

 
6.2 RAPPORT DU TRÉSORIER 

 
Voir les pages 16 à 28 du Rapport annuel 2016-2017.  

Carl Poulin, trésorier, fait la lecture de son rapport et répond aux questions. 
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En bref : 
 

- La Banque Royale du Canada nous a offert un montant de 7 500 $, lequel s’est transformé 
en 24 750 $ grâce à l’appariement de 230 % rendu possible grâce au programme 
Placements Sports du gouvernement du Québec.  

- Ce montant a grandement aidé pour payer les dépenses et offrir de meilleurs services à 
l’ensemble de nos membres. 

- Une augmentation de 15 % dans l’aide aux athlètes et au perfectionnement des 
entraîneurs a été possible grâce au programme Placements Sports.  

- Nous commençons la nouvelle année 2017-2018 avec un surplus de 25 680 $.   
 
Questions et réponses : 
 

- Hélène se demande pourquoi il y a des subventions en moins. 
o Claudie Dumais explique que le salaire de Maëlle en faisait partie et qu’une 

subvention n’était pas rentrée.  
- Stéphane Lortie se demande où vient l’économie de salaire.  

o Claudie Dumais répond qu’il y avait 5 employés budgétés, mais que finalement 
seulement 3 employés ont travaillé pour la fédération ; d’où la diminution de la 
charge en salaire.  
 

AA-2016/2017-006  Il est proposé par Stéphanie Gauvreau et appuyé par Hélène 
Morneau que l'on accepte le rapport du trésorier pour 2016-
2017. 

 
Accepté à l’unanimité 

 
6.3 RAPPORT DE LA DIRECTRICE EXÉCUTIVE 
 
Voir les pages 29 à 31 du Rapport annuel 2016-2017. 

 
Claudie Dumais, directrice exécutive de Plongeon Québec, fait la lecture de son rapport. 
 
En bref : 
 

- La deuxième édition de « T’es pas game de sauter! » a eu lieu encore une fois et a permis 
d’amasser plus de 11 000 $ 

- Pour le programme d’initiation Plouf! :  
o Les provinces de l’Ontario et du Nouveau-Brunswick l’ont acheté et l’utilise ; 
o Les provinces de la Nouvelle-Écosse et du Manitoba y sont intéressées. 
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AA-2016/2017-007  Il est proposé par Kayla Bergeron-Vézina et appuyé par 
Stéphane Lapointe que l'on accepte le rapport de la directrice 
exécutive pour l'année 2016-2017. 

 
Accepté à l’unanimité 

 
7. RAPPORT DES COMMISSIONS ET COMITÉS 
 

7.1 RAPPORT DE LA COMMISSION DES ENTRAÎNEURS 
 

Voir les pages 32 et 33 du Rapport annuel 2016-2017.  
 
Stéphane Lapointe, président, fait la lecture de son rapport. Il apporte la précision suivante : 
 

• Plusieurs changements seront à prévoir cette année avec les nouveaux règlements 
nationaux.  

 
AA-2016/2017-008 Il est proposé par Stéphane Lortie et appuyé par Étienne 

Pelletier que l'on accepte le rapport de la commission des 
entraîneurs pour l'année 2016-2017. 

 
Accepté à l’unanimité 

 
7.2 RAPPORT DE LA COMMISSION DES OFFICIELS 

 
Voir les pages 33 et 34 du Rapport annuel 2016-2017.  
 
Kaila Freeman, présidente, fait la lecture de son rapport. 
 
Hélène Morneau souligne que plusieurs officiels furent recertifiés par la FINA pour être juges 
internationaux. 
 
AA-2016/2017-009  Il est proposé par Maxime Morneau-Ricard et appuyé par 

Olivier Morneau-Ricard que l'on accepte le rapport de la 
commission des officiels pour l'année 2016-2017. 

 
Accepté à l’unanimité 
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7.3 RAPPORT DE LA COMMISSION DE L'ÉLITE 
 

Voir la page 35 du Rapport annuel 2016-2017.  
 
Claudie Dumais, directrice exécutive de Plongeon Québec, fait la lecture du rapport. Elle précise 
que cette commission est formée de la directrice exécutive (Claudie Dumais), d’un administrateur 
du CA (Evelyne Boisvert, présidente), du président de la commission des entraîneurs (Stéphane 
Lapointe), de la présidente de la commission des officiels (Kaila Freeman) et d’un membre 
politique ou collectif nommé à l’AGA (Élaine Bouchard). 
 
AA-2016/2017-010 Il est proposé par Nicholas Lachance et appuyé par Stéphanie 

Gauvreau que l'on accepte le rapport de la commission de 
l’élite pour l'année 2016-2017. 

 
Accepté à l’unanimité 

 
8. RATIFICATION DU STATUT-QUO AUX RÈGLEMENTS GÉNÉRAUX 
 
Voir les Règlements généraux de la Fédération de plongeon amateur du Québec mis à jour le 19 
septembre 2014. 

 
AA-2016/2017-011 Il est proposé par Olivier Morneau-Ricard et appuyé par Étienne 

Pelletier que les règlements généraux pour 2017-2018 soient 
acceptés tels quels. 

 
Acceptés à l’unanimité 

 
9. ÉLECTION DES OFFICIERS 
 
9.1 NOMINATION DU PRÉSIDENT ET DE LA SECRÉTAIRE D’ÉLECTION 

 
AA-2016/2017-012 Il est proposé par Dany Boulanger et appuyé par Félix Morin 

qu’Évelyne Boisvert agisse à titre de présidente d’élection. 
 

Acceptée à l’unanimité 
 

AA-2016/2017-013 Il est proposé par Dany Boulanger et appuyé par Félix Morin 
que Guilaine Denis agisse à titre de secrétaire d’élection. 

 
Acceptée à l’unanimité 
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9.2 OFFICIERS DU CONSEIL D'ADMINISTRATION 
 
Trois administrateurs sont en élection cette année : 

- Madame Evelyne Boisvert 
- Monsieur Jean-Charles Leathead 
- Madame Guilaine Denis 

 
Conformément à l’article 25 de la Corporation, les bulletins de mise en nomination reçus dans les 
délais sont ceux de : 

- Monsieur Jean-Charles Leathead 
- Madame Guilaine Denis 

 
Le bulletin de mise en nomination reçu après les délais est celui de : 

- Madame Nathalie Tremblay  
 
AA-2016/2017-014 En vertu des règlements de la Fédération, Jean-Charles 

Leathead et Guilaine Denis sont automatiquement réélus par 
acclamation aux postes d’administrateurs de Plongeon Québec 
pour une période de deux ans. Quant à Nathalie Tremblay, elle 
est élue au poste d’administrateur de Plongeon Québec pour 
une période de deux ans également. 

 
Acceptées à l’unanimité 

 
9.3 OFFICIERS DE LA COMMISSION DES ENTRAÎNEURS 
 

Il est proposé par Devon Butters et appuyé par Stéphane Lortie de nominer tous les entraîneurs 
en bloc.  

 
- Olivier Duchesneau accepte. 
- Samuel Parent accepte. 
- Félix Morin accepte. 
- Matthew Taal accepte. 
- David Bédard accepte. 
- Stéphane Lapointe accepte. 
- Leila Molnar * accepte. 
- Dany Boulanger * accepte. 
- Mélanie Duff * accepte. 
- Nicholas Lachance * accepte. 
- Weena Howson accepte. 
- Sarah Mayer accepte. 
- Simon Foisy accepte. 
- Devon Butters * accepte. 
- Stéphanie Gauvreau accepte. 
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Vu le trop grand nombre de personnes qui acceptent, un seul entraîneur par région est choisi : 
- David Bedard (Lac St-Louis) 
- Leila Molnar (Montréal) 
- Dany Boulanger (Capitale-Nationale) 
- Mélanie Duff (Outaouais) 
- Nicholas Lachance (Rive-Sud) 
- Devon Butters (Laurentides) 
- Weena Howson (Sud-Ouest) 

 
À l’issue du 1er tour du scrutin, Mélanie Duff, Devon Butters, Nicholas Lachance, Leila Molnar et 
Dany Boulanger sont élus sur la Commission des entraîneurs.  
 
Les personnes ayant accepté mais non élues à l’issu du vote pourront tout de même assister aux 
réunions et avoir droit de parole à titre d’observateurs, sans toutefois avoir un droit de vote. 

 
AA-2016/2017-015 Après les résultats du vote secret des entraîneurs tenu par 

Evelyne Boisvert et Guilaine Denis et en vertu du fait qu’un seul 
représentant par région est accepté sur la Commission, les 
personnes ci-dessus mentionnées, inscrites en gras et 
identifiées par un *, sont nommées sur la Commission des 
entraîneurs pour l'année 2017-2018. 

 
Acceptées à l’unanimité 

 
9.4 OFFICIERS DE LA COMMISSION DES OFFICIELS 
 
Stéphane Lortie propose de passer outre le long processus habituel pour nommer tous les officiels 
en bloc en s’incluant dans le processus. Les officiels acceptent cette initiative à l’unanimité : 

- Kaila Freeman* accepte. 
- Stéphane Lortie* accepte. 
- Hélène Morneau refuse. 
- Maxime Morneau-Ricard refuse. 
- Olivier Morneau-Ricard * accepte. 
- Étienne Pelletier * accepte. 
- Lois Kaplan* accepte. 
- Kayla Bergeron-Vézina accepte. 
- Helene Cane accepte. 
- Isabelle Lisé accepte. 
- Nelson Costa * accepte. 
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AA-2016/2017-016  Les personnes ci-dessus mentionnées, inscrites en gras et 
identifiées par un *, sont automatiquement nommées sur la 
Commission des officiels pour l'année 2017-2018.  

 
Acceptées à l’unanimité 

 
9.5 OFFICIERS DE LA COMMISSION DE L’ÉLITE 
 
Voici la personne nommée parmi celles qui étaient admissibles : 

- Elaine Bouchard * accepte. 
 

AA-2016/2017-017  Étant la seule candidate ayant accepté la nomination, Elaine 
Bouchard devient membre de la Commission à l’Élite pour l'année 
2017-2018.  
 
Acceptée à l’unanimité 

  
9.6 DESTRUCTION DES BULLETINS DE VOTE 
 
AA-2016/2017-018  Il est proposé par Karyne Robert et appuyé par Nicholas 

Lachance de détruire les bulletins de vote. 
 

Acceptée à l’unanimité 
 
10. NOMINATION DES VÉRIFICATEURS EXTERNES 
 
A-2016/2017-019  Il est proposé par Carl Poulin et appuyé par Étienne Pelletier 

que Plongeon Québec confie le mandat de la vérification 
externe des livres comptables de notre fédération pour l’année 
2017-2018 à la Firme ASBL. 

 
Acceptée à l’unanimité 

 
11. AFFAIRES NOUVELLES 

 
11.1 POLITIQUE FINANCIÈRE 
 
Voir Vers l’excellence sportive/ Politique financière (révision d’octobre 2017). 
 
Point 1.2 - « Frais d’affiliation » : 

- Les frais des membres suivants augmenteront à compter du 28 octobre 2017 : 
o Plongeur national (de 125 $ à 130 $) ; 
o Entraîneurs (de 105 $ à 110 $) ; 
o Municipalité (de 50 $ à 60 $). 
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Point 3.5 - Les honoraires pour le titulaire de cours de formation pour les entraîneurs sont les 
suivants : 
  

 
 
 
 
 
 

 
*50% des honoraires seront payés après le cours et 50 % lors de la réception des 
corrections. 
 
Un titulaire passera du niveau Junior au niveau Senior lorsqu’il aura donné plus 
de 8 formations.  

 
Point 4.8 - Les per diem admissibles sont de 8 $ pour le déjeuner, 12 $ pour le dîner et 30 $ pour 
le souper.  

 
Sont exclus de ce montant, les repas fournis à l’hôtel ou sur le site de compétition. 
 
11.2 DÉPÔT DES RECOMMANDATIONS AU CONSEIL D’ADMINISTRATION 

 
Mention spéciale de la part d’Isabelle Cloutier afin de souligner le travail exceptionnel d’Evelyne 
Boisvert lors de toutes ses années à la présidence.  
 
Mention spéciale de la part de Dany Boulanger afin de souligner le travail exceptionnel de 
Stéphane Lapointe lors de toutes ses années à la présidence de la Commission des entraîneurs.  
 
Evelyne Boisvert remercie tous les membres pour leur présence. 

 
12.    LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE 

 
AA-2016/2017-020  Il est proposé par Weena Howson et appuyé par Geneviève 

Landry que l'assemblée annuelle soit levée à 16 h 21. 
 
Acceptée à l’unanimité 

 
 

 
________________________     ________________________ 
Evelyne Boisvert      Jean-Charles Leathead  
Présidente d'assemblée      Secrétaire d'assemblée 

TITULAIRE 
HONORAIRES 

Junior Senior 

Niveau Animateur 175 $ 225 $  

Niveau Instructeur 350 $ 450 $ 

Niveau Compétition-Introduction 900 $ * 1000 $ * 

Formation de formateur NA 225 $ 
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RAPPORT DES ADMINISTRATEURS  

 

RAPPORT DE LA PRÉSIDENTE 

C’est avec fébrilité que je rédige ce premier rapport en tant que Présidente de la fédération de 

Plongeon. L’année 2017-2018 aura été une année d’adaptation et de structure.  Nouveau membre 

sur le conseil d’administration, mouvement de personnel et surtout pour ma part de grandes 

chaussures à enfiler. Prendre le relais d’Évelyne après toutes ces années d’implication à la 

Fédération est un honneur, mais aussi un grand défi. Merci Évelyne d’avoir tracé la voie, tu es un 

beau modèle à suivre ! 

 

Cette première année m’a permis de voir de plus près le travail des commissions. WOW quel 

dévouement et quel engagement. Merci de travailler aussi fort pour votre fédération.  À titre de 

vice-présidente ces dernières années, j’avais déjà l’occasion de voir le travail de l’équipe de la 

permanence de Plongeon Québec.  Les filles, vous faites un travail extraordinaire et c’est un plaisir 

de collaborer avec vous. 

 
Grâce à leur travail et leur rigueur voici les politiques exigées par le ministère qui ont pu être 

remises afin de maintenir les subventions : 

- Politique de plainte et de prévention du harcèlement ;   

- Politique concernant la vérification des antécédents judiciaires. 

 

Au cours de l’année, les membres du conseil d’administration ont travaillé au niveau administratif à 

une nouvelle politique de gouvernance et à une politique de confidentialité et conflits d’intérêts.  Le 

ministère exige maintenant aux fédérations sportives de bien se structurer et bien se protéger en 

matière de gouvernance. D’autres travaux suivront cette année dans cette voie. 

 

Toujours dans un souci d’être bien structurée et de répondre aux exigences, la fédération a dû revoir 

sa facturation d’activités.  En effet, dorénavant toutes les activités de Plongeon Québec seront taxées.   

 

L’équipe de Plongeon Québec et le conseil d’administration avons un souci constant de maintenir 

des processus de reconnaissance des membres.  Que ce soit par les membres du mois ou par les 

différents Galas, les employés travaillent minutieusement à suivre les diverses réalisations et à 

compléter des formulaires de mise en candidature.   
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La dernière année a permis de voir nos membres recevoir de belles marques de reconnaissance : 

- Gala Femme d’influence : Mary Lou B. Dupuis a été finaliste et récipiendaire dans le volet 

provincial. Maryline Bolduc a été finaliste dans le volet jeunesse prix Mentoractive ; 

- Gala Sport Québec : Mélodie Leclerc a été en nomination pour le volet athlète féminine 

niveau québécois. Le duo Jennifer Abel et Mélissa Citrini-Beaulieu a été en nomination 

pour le volet partenaire ; 

- Gala Sport Laval : Michel Larouche a été intronisé au temple de la renommée de Sport 
Laval. 

 

Félicitations à tous ! 

 

Finalement, je laisserai notre directrice générale, Claudie Dumais, vous faire état des différents 

résultats de nos équipes et athlètes, mais voici tout d’abord les faits saillants qui ont attiré notre 

attention dans nos différentes réunions : 

- Le dossier des 12 ans et moins aux Jeux du Québec ; 

- Vision concertée de l’univers aquatique ; 

- Les séries Mondiales à Montréal – gérées par le bureau et le réseau bénévole…. 

- Subvention PSDE – les exigences ministérielles pour le processus de remises des argents ; 

- SFEA : Ajout des épreuves de la tour et le défi « T’es pas game de sauter! » avec la belle 

collaboration de Lysanne Richard 

 

Encore félicitations à tous pour votre travail et votre implication, c’est tous ensemble que nous 

arrivons à faire évoluer notre sport ! 

 

 
Guilaine Denis 

Présidente 
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RAPPORT DU TRÉSORIER 

Chers membres, 

 

Pour l’année financière terminée le 31 août 2018, Plongeon Québec a réussi à dégager un surplus 

de 3 823 $. Il s’agit d’un résultat dont nous sommes extrêmement fiers et je tiens à féliciter toute 

l’équipe de Plongeon Québec pour cette bonne performance. 

 

D’abord, je tiens à souligner la bonne gestion des dépenses de la direction. Tout au long de 

l’année, la direction a su maintenir une gestion rigoureuse des finances de l’organisation et ces 

efforts sont reflétés dans les résultats finaux.  

 

Plongeon Québec est actuellement en bonne santé financière. Nous venons de compléter une 

autre année de surplus et nos placements sont demeurés intouchés. Le surplus est certes moins 

élevé que l’année dernière, mais cela est principalement dû à une diminution des revenus attribués 

au programme Placement Sports.  

 

Comme à l’habitude, les surplus seront réinvestis dans l’organisation afin de lui permettre de 

répondre aux besoins de ses membres. Une nouvelle planification stratégique est d’ailleurs prévue 

dans le prochain exercice financier afin d’aider Plongeon Québec à continuer sa croissance.  

 

La direction, en collaboration avec le conseil d’administration, continuera à travailler avec rigueur 

afin de s’assurer que l’organisation reste en bonne santé financière. 

 

Veuillez agréer, Mesdames, Messieurs, mes salutations les plus sincères. 

 

Carl Poulin 

Trésorier, Plongeon Québec 
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RAPPORT DU VÉRIFICATEUR EXTERNE ASBL  
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RAPPORT DE LA DIRECTRICE GÉNÉRALE 

 
C’est avec grand plaisir que je vous livre mon troisième rapport annuel à la direction de Plongeon 
Québec. Cette année ne fut pas de tout repos : il y a eu beaucoup de changement au niveau des 
employés. L’arrivée de Johanne Boivin et de Véronique Téoli en remplacement de Delphine. Le 
départ et le retour d’Yvanie ainsi que le départ de Delphine à l’Alliance Sports Études. Yvanie, 
Johanne et moi avons dû mettre les bouchées doubles. Merci pour votre excellent travail les filles 
et bienvenue à Claudie-Anne dans notre équipe. Merci aussi aux membres du conseil 
d’administration, qui sont toujours présents pour m’appuyer. Merci à la Commission des 
entraîneurs et à la Commission des officiels pour votre grande implication. 
 
Si l’on regarde la dernière année maintenant, beaucoup de travail a été accompli malgré les 
quelques embûches qui ont été mises sur notre parcours.  Les changements de règlements ont 
amené plusieurs défis et ajustements en cours d’année, mais merci à vous tous pour votre 
collaboration dans ces changements. Au niveau gouvernemental, plusieurs changements nous ont 
été demandés et quelques politiques ont été mis de l’avant suite à leur demande. Le départ de 
Delphine nous a forcé à revisiter les tâches de tous et chacun. Nous pouvons compter sur Claudie-
Anne pour reprendre le flambeau. C’est avec le sourire, de la bonne humeur, un exceptionnel 
esprit d’entraide et une grande synergie que tout le travail se fait. 
 
Pour ce qui est des bonnes nouvelles maintenant.  La première édition des Séries Mondiales de 
plongeon fut un succès. Du côté des formations, 41 nouveaux animateurs Plouf!, 50 nouveaux 
instructeurs, 6 nouveaux entraîneurs compé-introduction ont été formés, en plus de 11 officiels qui 
ont passé leur niveau 1 et 11 officiels qui ont passé leur niveau 2.  Plusieurs officiels ont pu 
participer à des compétitions de plus haut niveau.  Notre entente avec notre fidèle commanditaire 
Aquam a été renouvelée au grand plaisir de tous. Une belle année en remise de bourses. 52 500 $ 
ont été octroyés à 17 plongeurs soit 3 plongeurs de plus que les années précédentes et 13 000 $ 
de bourses en plus.   Le cinquième camp d’entraînement Jeunes Espoirs a eu lieu conjointement 
avec le programme d’identification de talent.  D’ailleurs, j’aimerais féliciter les plongeurs identifiés 
cette saison et plus particulièrement 10 d’entre eux qui, en moins d’un an, ont réussi à participer 
aux Championnats canadiens Junior. Un record depuis le début de ce programme.  
 
Les athlètes ont le privilège depuis quelques années de s’entraîner dans des installations de 
classe mondiale. L’Institut National du Sport du Québec (INS) a également plusieurs salles et 
services qui sont disponibles pour rendre le travail de tous plus facile, agréable et efficace.  Les 
plongeurs des équipes du Québec et les athlètes identifiés Jeunes Espoirs ont pu bénéficier de ces 
installations dans le cadre de leur camp d’entraînement. Plusieurs clubs peuvent aussi bénéficier 
des plages d’entraînement qui leur sont des plus bénéfiques pour pallier au manque d’heures, de 
plateformes et d’équipements à sec disponibles dans leur piscine.  De plus, les formations 
provinciales Espoir (FPE) sont toujours disponibles le samedi matin pour les clubs qui désirent y 
participer. 
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Depuis le mois de décembre 2015, les 5 fédérations aquatiques se sont regroupées dans un 
même lieu physique et nous avons commencé à travailler ensemble afin d’augmenter les services 
offerts à notre client commun, le baigneur, tout en diminuant les coûts de chaque fédération 
individuelle.  Plusieurs projets découlent de cette association. Entre autres, la Tournée dans l’eau 
et la Vision concertée de l’Univers Aquatique. Certains employés ont aussi des mandats auprès de 
plus d’une fédération dont Johanne Boivin qui partage sa tâche entre Plongeon Québec et Synchro 
Québec. À noter que chaque fédération demeure indépendante.  
 
En juin dernier, nous avons eu la troisième édition de « T’es pas game de sauter! ». Cette activité-
bénéfice fut un succès. Finalement, avec les dons et leur 230 % d’appariement rendu possible 
grâce au gouvernement québécois avec le programme Placements Sports, ce sont près de 10 000 $ 
additionnels que la Fédération peut redistribuer dans les six projets ciblés. C’est environ 1000 $ de 
moins que l’édition précédente. Je profite de l’occasion pour féliciter tous ceux et celles qui ont eu 
le courage de participer.  Je remercie aussi tous ceux et celles qui ont fait un don pour les 
encourager. 
 
Encore une fois, nos plongeurs nous ont offert de belles performances sportives : ils ont brisé 13 
records lors de nos Championnats provinciaux, 9 lors de la Super finale Espoir Aquam (SFEA). 
Pas moins de 60 médailles ont été remportées par des Québécois au niveau national. Sur la scène 
internationale Junior, nos plongeurs ont collectivement gagné 2 médailles à la compétition 
internationale Junior à Dresden. Quant à nos athlètes Senior, ils ont aussi très bien fait en 
remportant plusieurs médailles dont 2 médailles d’argent aux Championnat du Monde, obtenues 
par Mélissa et Jennifer en synchro au tremplin de 3m ainsi que par Pamela Ware au 3m individuel. 
En plus, d’une médaille de bronze en synchro mixte remportée par Caeli Mckay et Vincent 
Riendeau. Sans oublier notre représentante de plongeon haut-vol, Lysanne Richard, qui a 
remporté 3 médailles dont une médaille d’or sur le circuit Red Bull, en plus de finir au 3e rang au 
classement général après avoir été blessée la saison dernière.  
 
Plusieurs compétitions ont eu lieu au Québec : 2 internationales dont la première édition des 
Séries Mondiales, le Championnat canadien Senior d’été, 7 championnats provinciaux et une 
vingtaine de compétitions régionales.  Nous savons maintenant que nous serons présents aux 
Jeux du Québec jusqu’en 2021. À ce sujet, le ministère de l’Éducation et de l’Enseignement 
supérieur a changé les règlements des Jeux du Québec et maintenant, seulement les athlètes de 
12 à 17 ans pourront participer à ces Jeux. La Commission des entraîneurs a révisé la 
réglementation au cours de cette année afin de maximiser la participation aux Jeux du Québec 
2019.  En espérant que le tout nous permettra de rester dans le programme des Jeux du Québec.  
 
Plouf! continue son bout de chemin avec maintenant 13 villes et 7 clubs du Québec qui offrent le 
programme, en plus du Nouveau-Brunswick, de la Nouvelle-Écosse et de l’Ontario. La 
Saskatchewan nous a aussi démontré un grand intérêt, ce qui est une fierté pour nous !  
 
Et que nous réserve la prochaine saison?   
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▪ La version anglaise du programme d’initiation Plouf! devra continuer sa mise en marché en 
cours d’année. Peut-être que nous serons en mesure de percer le marché américain.  
 

▪ Le niveau 6 du programme d’initiation Plouf! verra le jour. 
 

▪ La Tournée dans l’eau continuera à visiter de nouvelles villes au cours de l’année.  
 

▪ Nous comptons entretenir nos partenaires financiers et le programme de dons de 
Placements Sports. Cette année, c’est près de 20 000 $ qui ont été amassés (dons et 
appariement combinés) grâce à nos généreux donateurs, et qui ont bénéficié à nos 
membres et à nos programmes.  Merci à chacun et chacune d’entre vous ! 
 

▪ L’activité « T’es pas game de sauter! » sera bien sûr de retour l’an prochain et nous 
espérons en faire une édition de plus grande envergure ! Nous tenterons d’impliquer les 
entreprises à notre projet.  
 

▪ Les Séries Mondiales de plongeon seront de retour à Montréal pour une deuxième année. 
Cet évènement d’envergure est une très belle visibilité pour la Fédération.  
 

▪ Au niveau des compétitions, un calendrier encore une fois chargé nous attend : 2 
compétitions internationales, une compétition nationale, 6 championnats provinciaux, les 
Jeux du Québec et la SFEA.  

 
 
En terminant, j’aimerais remercier tous les membres de notre conseil d’administration qui nous 
soutiennent, nous conseillent et nous dirigent avec brio. Un merci particulier à Guilaine Denis qui a 
repris la présidence. Ton appui et tes conseils sont très aidants pour moi. Merci aussi à tous les 
membres de nos commissions et comités de travail dont les connaissances et l’expérience, de 
même que leur temps, nous sont si précieux.   
 
Bonne saison à tous et au plaisir de vous revoir sur le bord d’une piscine ! 
 
 
 
 
Claudie Dumais 
Directrice générale 
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RAPPORT DES COMMISSIONS 

 

RAPPORT DE LA COMMISSION DES ENTRAÎNEURS 

 
Compétitions 
Encore une fois cette année, trois provinciaux Junior et Senior, trois compétitions Espoir et la 
Super finale Espoir ont été distribués à nos clubs québécois. D'entrée de jeu, nous sommes 
heureux de pouvoir compter Drummondville parmi nos hôtes de compétitions Espoir. Leur 
engagement face à la tenue de leur première compétition Espoir de la saison a été un succès et 
nous sommes fiers de pouvoir faire rayonner le plongeon dans une région différente. Les 
compétitions Espoir ont ensuite été tenues par nos fidèles clubs, Gatineau et Blainville et tout cela 
s'est conclu avec la Super finale Espoir Aquam dirigée par Plongeon Québec. Les provinciaux ont 
été dirigés par le club CAMO et le club ARO pour deux compétitions. De plus, la prestigieuse série 
mondiale FINA3 est débarquée à Montréal cette année. Finalement, Gatineau a orchestré le 
championnat national Senior d'été. 
 
La communauté du plongeon se doit de remercier l'effort et le support de ses clubs et de la 
fédération québécoise qui offrent de leur temps précieux à la tenue de ces compétitions qui sont 
chaque année, plus chargées. En effet, une heure supplémentaire est ajoutée au vendredi lors des 
compétitions Espoir, une demi-journée est ajoutée lors de la Super Finale Espoir Aquam afin de 
tenir des compétitions à la plate-forme et finalement, une demi-journée supplémentaire est ajoutée 
aux compétitions provinciales afin d'assurer un horaire de compétitions bien réparti. Nous sommes 
heureux de l'adaptation dont nos clubs hôtes font preuve afin d'optimiser les services offerts à nos 
principaux intéressés, les plongeurs ! 
  
Résultats 
Au niveau national Junior, lors du championnat canadien développement, nos 10-13 ans ont 
remporté 20 médailles tandis que nos athlètes 14-18 ans en ont amassé 23, ce qui représente plus 
de 60 % des médailles octroyées au total. Au niveau national Senior, 20 médailles ont été gagnées 
par nos athlètes québécois lors des deux championnats nationaux d'hiver et d'été. 
 
Au niveau international Junior, Cédric Fofana a volé la vedette en remportant l'or au 1m à la 
prestigieuse rencontre internationale de Dresden en plus de gagner le bronze au 3m lors du 
championnat du monde Junior en Ukraine; le premier garçon à remporter une médaille individuelle 
à ce niveau depuis 2004. Grâce à ses performances au championnat du monde, Mélodie Leclerc a 
représenté le Canada aux Jeux olympiques de la Jeunesse et a fait le top 10 en terminant au 9e 
rang. Sur la scène internationale Senior, les athlètes québécois ont rayonnés encore une fois cette 
année en remportant plusieurs médailles lors des grands prix, des séries mondiales et en 
terminant leur année sur une note positive en remportant trois médailles à la Coupe du monde de 
Chine. Vincent Riendeau et Caeli McKay obtiennent le bronze au 10m synchro mixte, Jennifer Abel 
et Mélissa Citrini-Beaulieu, l'argent au 3m synchro et finalement Pamela Ware ramène l'argent à la 
maison au 3m individuel.  
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L'arrivée de la série mondiale à Montréal amène aussi son lot de réussite aux athlètes de chez 
nous qui montent à cinq reprises sur le podium. De très bons résultats, deux ans avant les 
prochains Jeux olympiques et une source d'inspiration pour toute la communauté du plongeon. 
 
Plongeon Haut Vol 
Après plusieurs mois d'arrêt pour cause de blessure, Lysanne Richard est de retour sur le circuit 
de Haut Vol et connait une saison à couper le souffle ! Elle atteint le podium à trois reprises, 
remporte les honneurs lors de la Série mondiale de Sisikon en Suisse et termine son année au 
troisième rang du classement général. Le Québec est fièrement représenté par cette ambassadrice 
de haut vol, motivante et positive et nous lui souhaitons le meilleur des succès pour l'année à 
venir.  
 
Camps Jeunes Espoirs 
L'identification de talent de l'équipe « Jeunes Espoirs » a permis à 21 athlètes de partout au 
Québec de faire partie d'une équipe et de se partager les tremplins lors du camp d'entraînement 
annuel. Chapeauté par Johanne Boivin, l'identification se fait lors des compétitions Espoir et le 
camp offre aux jeunes athlètes une belle opportunité d'échange et de perfectionnement. 
 
Formations Provinciales Espoir 
Le projet des formations provinciales Espoir se poursuit encore une fois, en offrant plusieurs 
opportunités aux Jeunes Athlètes Espoirs de s'entraîner dans des installations haut de gamme 
avec des entraîneurs d'expérience.  
 
Équipe du Québec 
L’équipe du Québec « Excellence, Élite et Relève » a été officiellement nommée au mois de 
décembre 2018. Le camp d’entraînement de l’équipe du Québec a eu lieu au mois de décembre 
2018 à l’Institut National du Sport du Québec au Parc olympique.  
 
En conclusion, la Commission des entraîneurs aimerait remercier tous les employés de Plongeon 
Québec ainsi que les membres du conseil d’administration pour leur dévouement et leur impact sur 
la communauté du plongeon. Le plongeon au Québec est en bonne santé. Le travail acharné et le 
support de notre fédération offrent un environnement propice à la performance et notre province 
rayonne à tous les niveaux. Merci beaucoup. 
 
Bonne continuité à tous ! 
 
Mélanie Duff 
Présidente 
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RAPPORT DE LA COMMISSION DES OFFICIELS 

 
J’aimerais féliciter tous les athlètes, entraîneurs et officiels qui ont participé à chacune des 

compétitions cette saison, tous niveaux confondus. Bravo aux athlètes pour vos réussites et même 

pour vos moins bonnes performances. Vous démontrez votre dévouement et votre motivation ce 

qui est inspirant pour les autres plongeurs. 

 

Nous avons eu beaucoup de succès, en commençant par les compétitions régionales jusqu’au 

niveau international, pour nos athlètes, nos entraîneurs, et nos officiels. Au cours de cette saison 

chargée, nous avons eu l’occasion de former 11 officiels lors d’une formation de niveau 1 en 

décembre 2017. Nous espérons garder l’intérêt de ces derniers en leur donnant la chance de juger 

lors de plusieurs compétitions au cours des prochaines saisons. Nous planifions donner la 

formation de juge niveau 1 encore une fois cette année au cours du mois de novembre ou 

décembre. La Commission des officiels est fière d’avoir pu offrir la formation de juge niveau 2 à 11 

officiels lors de deux journées de formation le 20 janvier 2018 et le 10 février 2018. Ce qui nous 

donnait un total de 23 officiels affiliés pour la saison 2017-2018. 

 

L’intérêt de ces individus illustre une autre raison pour laquelle notre sport ne serait pas possible 

sans les bénévoles. Nos officiels ont eu la chance de juger lors de plusieurs compétitions cette 

saison (régionales, championnats Espoir, championnats provinciaux, nationaux et même de niveau 

international), et je tiens à remercier tous et chacun pour leur temps et leurs efforts immenses. 

Avec l’appui de Plongeon Québec, certains juges ont eu l’occasion, via leurs demandes de projets 

soumises à la Commission des officiels, de pouvoir voyager pour participer à des compétitions à 

travers la province et même à travers le pays. Ces projets représentent une belle opportunité 

d’aller à l’extérieur afin d’acquérir de l’expérience comme officiel. Il s’agit d’un avantage que de 

nombreux officiels de l’extérieur du Québec n’ont pas la possibilité d’avoir. J’encourage toujours 

tous les officiels à réfléchir à des projets personnels qu’ils aimeraient accomplir pour la saison qui 

est à nos portes, et de les porter à l’attention de la Commission des officiels.  
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De plus, la province de Québec aura l’honneur d’accueillir pour la deuxième année la série 

mondiale de plongeon. La Commission des officiels a comme projet d’organiser des activités 

d’apprentissage pour tous ses membres.  

 

Pour la saison 2017-2018, nous avons maintenu le programme de mentorat, qui fut un succès. 

Encore une fois, nous prônons votre participation à ce programme, que ce soit comme participant 

ou comme mentor, et j’encourage tous les juges à s’y impliquer, car le soutien entre officiels est 

l’un des plus grands aspects pouvant contribuer à ce sport. En effet, ce programme facilite 

l’apprentissage de tous, à tous les niveaux. Nous sommes impatients de produire d’autres ateliers 

pour les officiels pendant la saison à venir. Les formations provinciales Espoir du samedi matin, 

avec l’aide de la Commission des entraîneurs fut aussi un grand succès, la Commission des 

officiels tient à remercier les entraîneurs qui ont participé à ce programme encore une fois cette 

année ! Les échanges entre les officiels et les entraîneurs sont toujours vraiment bénéfiques et 

nous voyons un grand avantage à garder ces lignes de communication ouvertes, à la fois lors des 

compétitions et lors des ateliers organisés par Plongeon Québec. 

 

La Commission des officiels veut remercier ces femmes merveilleuses que sont Yvanie Bouthillier, 

Johanne Boivin, Claudie Dumais et Claudie-Anne Leblanc pour la grande aide, le dévouement et 

les innombrables heures qu’elles donnent à Plongeon Québec, en personne, sur le téléphone ou 

par courriel. Merci aussi aux entraîneurs pour leur engagement et à tous les athlètes à qui nous 

souhaitons une belle saison ! 

 
Olivier Morneau-Ricard 
Président par intérim 
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RAPPORT DE LA COMMISSION DE L’ÉLITE 

 
La Commission de l’élite est composée des président(e)s des Commissions des officiels et des 
entraîneurs, d’un représentant provenant des membres politiques ou collectifs élu lors de 
l’assemblée générale annuelle par les présidents ou par les représentants des membres politiques 
ou collectifs présents ainsi que de la personne à la présidence et à la direction générale de 
Plongeon Québec. 
  
Les principaux mandats de cette commission sont : 
 

- Proposer et préparer les programmes destinés aux athlètes de l’Élite et de la Relève ; 

- Déterminer les critères d’identification des athlètes des équipes Élite et Relève du Québec ; 

- Élaborer et fixer les critères de sélection des athlètes afin d’identifier les athlètes 
admissibles aux différents programmes offerts en collaboration avec l’organisme 
responsable du dossier ; 

- Répondre aux consultations menées par le conseil d’administration. 

 
Comme par les années passées, il n’y a pas eu de réunions formelles mais la Commission de 
l’élite a été consultée sur différents sujets : 
 

- Dans le choix des personnes mises en nomination lors du Gala Sports Québec et lors du 
Gala Femme d'influence 2017 en sport et activité physique au Québec - Égale Action ;  

- Pour la sélection des boursiers proposés à la Fondation de l’athlète d’excellence du 
Québec, la Fondation Nordiques, l’Alliance Sports-Études ainsi que le Club de la médaille 
d’or. Finalement, ce sont 17 de nos athlètes qui se sont vu octroyer une ou plusieurs 
bourses pour un montant total de 52 500 $ ; 

- Dans le choix des gagnants des deux prix remis lors du gala annuel de Plongeon Québec, 
soit celui de la « Personnalité de l’année » et celui de l’« Athlète international Junior de 
l’année ». 

 
Merci à tous les membres de la Commission pour leurs commentaires, leurs opinions et leur belle 
énergie à vouloir nous aider. 
 
 
 
Claudie Dumais 


